

Discours Vœux à la population

Ancenis-Saint-Géréon

8 janvier 2025

Monsieur le Sous-Préfet,

Madame la Sénatrice, chère Karine,

***Mesdames et Monsieur les Conseillers régionaux, Nathalie,
Sabine et Franck,***

Monsieur le Président du département, cher Michel,

***Madame la Conseillère départementale, Leïla ma très chère
binôme au département,***

***Monsieur le Président de la communauté de communes,
cher Jean-Pierre,***

Chers collègues maires et élu.es des communes voisines,

Mes cher.es collègues élu.es du conseil municipal,

***Mes très cher.es élu.es des Conseils municipaux Enfants et
Jeunes,***

***Messieurs les représentants de la gendarmerie, mon colonel
et Major,***

Les représentants du Service Départemental d'Incendie et de Secours,

Mesdames et Messieurs les acteurs économiques,

Mesdames et Messieurs les représentants associatifs,

Mesdames et Messieurs les représentants des établissements scolaires, votre mission est essentielle,

Monsieur le représentant de la Fondation du Patrimoine,

Chers invités en vos titres, fonctions et qualités,

Mesdames, Messieurs, merci de nous faire l'honneur de votre présence ce soir.

Je tiens à excuser, **Monsieur le Préfet** qui nous avait fait l'honneur d'être présent l'année dernière, **Monsieur Christophe Clergeau**, député européen, que je vais rencontrer dans les prochaines semaines, **Monsieur Guillaume Garot**, conseiller régional représenté par Céline Plescy, sa collaboratrice, et **Monsieur Maurice Perrion** qui est à Paris pour son pot d'arrivée et de départ au Sénat !

Madame Delage Directrice du CHEL, représentée par **Madame Fauvel** et **Monsieur El Saïr**, directeur du CHU, représenté par **Madame Gatault**.

« C'était un soir Messieurs, Mesdames, où la télé était en panne. On allait louper, à coup sûr, les attentats, tous les coups durs. Tout ce qui dégringole à la ronde sur la calebasse du pauvre monde. »

Vous avez trouvé la référence ? (musique de Pierre Perret)

C'est à Pierre Perret, patrimoine de la chanson et de la culture française, que j'ai emprunté ces quelques mots. Car oui, le contexte est malheureusement anxiogène. Les conflits armés et politiques font trop souvent la Une des médias. Une actualité qui nous angoisse et nous attriste.

« C'était un soir Messieurs, Mesdames où les réseaux sociaux étaient en panne. On allait louper à coup sûr, tous les messages de violence et de désinformation. Tout ce qui manipule nos cerveaux. »

Loin de vouloir blâmer tous les réseaux sociaux - car ils peuvent être utiles pour s'exprimer - certains prennent aujourd'hui une telle place dans notre quotidien qu'ils influencent nos comportements, nos valeurs.

« Alors l'autre jour, j'ai débranché portable, ordinateur, téléviseur, et j'ai fait un rêve. J'ai fait le rêve d'un monde meilleur. »

Où il n'y avait plus de guerres,

Israël et la Palestine étaient deux états voisins et pacifiques,

Les grandes puissances avaient à leurs têtes des femmes et des hommes censés et humanistes,

Les femmes d'Iran, d'Afghanistan et d'ailleurs n'avaient plus à manifester pour leurs droits,

Un monde qui n'était plus menacé par la crise écologique parce qu'il avait gagné la bataille climatique, enjeu géopolitique de paix et de stabilité mondiale.

J'ai fait le rêve d'une Europe,

Où les armes se seraient tues, qu'en Ukraine les champs de blé remplaçaient les champs de mines.

J'ai fait le rêve que la France, notre pays, retrouvait sa stabilité politique,

Que le mot dette n'existait plus et que l'économie était au service des habitants,

Que l'accès aux soins et au service public était garanti à toutes et tous,

A notre échelle, **et ce n'est pas qu'un rêve**, avec le conseil municipal d'Ancenis-Saint-Géréon, nous avons beaucoup travaillé sur la ville de demain.

Comment parvenir à la rendre compatible avec les enjeux économiques, sociaux et écologiques ?

La ville de demain pour nous, c'est une ville de bien-être, de vivre-ensemble, de plein épanouissement. Une ville soutenable, accessible, accueillante.

Trois grands projets urbains en cours sur notre commune nous permettent d'expérimenter tous ces concepts d'habitats innovants.

Le premier, le projet du **quartier de la gare** - un des plus ambitieux et complexe du département - intégrera demain des logements, des espaces tertiaires, un nouveau pôle culturel autour du cinéma et des espaces verts. Un projet sur 20 ans qu'il nous faut dès aujourd'hui penser. Rome ne s'est pas faite en 1 jour !

Le deuxième concerne le **quartier Moutel-Corderie** situé au Nord de la gare. Il fait lui aussi l'objet d'un projet urbain d'envergure sur le long terme. La première pierre de sa requalification sera la démolition et la reconstruction de la salle de la Corderie.

Le troisième concerne le futur **quartier de la Gilarderie**. Une mission de programmation urbaine sera lancée dans les prochaines semaines.

A plus court terme, le **projet immobilier, le Champ du Moulin**, verra le jour d'ici deux ans à l'ancien emplacement du cinéma Eden 2. Avec, pour le Pays d'Ancenis, un nouveau dispositif d'accession à la propriété, il permettra à des ménages modestes de devenir propriétaires d'un logement sur notre commune.

Je n'oublie pas de citer la **nouvelle gendarmerie** dont les travaux ont démarré l'année dernière. Une nouvelle gendarmerie, fruit d'une belle collaboration menée depuis 10 ans entre la commune, LogiOuest et la Gendarmerie.

En 2024, l'année avait été placée sous le signe des mobilités actives et nous avons démarré de nombreux chantiers pour sécuriser la voirie et inciter à la marche et à la pratique du vélo. Le boulevard Bad Bruckenaü en est l'exemple le plus visible.

Dans la continuité, l'année 2025 sera consacrée à l'entretien de notre patrimoine vieillissant. La voirie a l'âge de ses artères et les bâtiments municipaux ont de plus en plus de mal à dissimuler les années.

A l'instar de la **rue René de Chateaubriand** qui a démarré sa mue au mois de décembre, et qui verra au mois de janvier apparaître un nouveau plateau piétonnier, puis des nouvelles voies cyclables qui permettront une meilleure sécurisation des piétons et des vélos.

L'aménagement du rond-point Tournebride va être finalisé en mars prochain.

La rue Baron Geoffroy, autre axe important de notre commune, fera l'objet de travaux. L'aménagement de la **rue du Pré haussé** est également programmé.

Côté bâtiments, les travaux de mise en accessibilité de la **salle de sport du Pressoir Rouge** seront finalisés dans les prochaines semaines.

Le prochain équipement à être réhabilité sera la **salle du Bois Jauni**. Au-delà de la mise en accessibilité, il fera l'objet d'une rénovation thermique pour le confort des nombreux utilisateurs qui fréquentent cet important complexe de notre commune.

On le sait, le contexte économique est particulièrement difficile pour **les commerces de proximité**. Pour 2025-2026, nous avons fait le choix de rénover **la rue Georges Clemenceau**, une des principales voies d'entrée du centre-ville reliant deux pôles commerciaux : les Arcades et le centre historique. Les premiers concernés, commerçants et habitants, seront bien évidemment associés à ce projet.

Je veux ici remercier les entreprises pour la contribution qu'elles apportent au développement, à l'aménagement de la ville et à son dynamisme.

Mais tous ces aménagements cités, ne pourraient pas se faire sans **l'appui financier de nos partenaires institutionnels** :

- L'État : pour plus de 700 000 €
- Le Département de Loire-Atlantique : pour plus de 700 000 € également
- La COMPA : pour plus de 600 000 €

Mais demain, certaines aides n'existeront plus ou seront considérablement réduites.

En plus de ces soutiens financiers directs à la commune, ces partenaires investissent également sur notre territoire. À titre d'exemple :

Le nouvel abri vélo situé à la gare pour un montant de 175 000 € a été subventionné par l'Etat et la Région Pays de la Loire.

La Région et le Département ont financé d'importants travaux dans nos collèges et lycées :

Les travaux de réhabilitation énergétique du collège René-Guy Cadou, portés par le Département, pour un montant de plus de 16 millions d'euros.

Les travaux de modernisation et d'extension au Lycée de Briacé/La Marchanderie, au Lycée Jean-Baptiste Eriau, et au collège-lycée Saint-Joseph ont reçu le soutien de la Région de près de 5 millions d'euros.

En 2025, la COMPA finalisera les études pour **la construction d'une nouvelle station d'épuration à la Bigoterie** dont les travaux débuteront en 2026, pour un montant de 16 millions d'euros.

Par ailleurs, **elle expérimentera une voie mixte vélos-piétons traversant l'Espace 23** et lancera les premiers aménagements de requalification de la **zone économique de l'Hermitage**, notamment la rue de l'Hermitage et la rue Jules Verne.

A proximité de la gare, les travaux d'aménagement d'un parking de 150 places, sur l'emprise SNCF devraient commencer avant la fin d'année.

Je profite de ta présence Jean-Pierre, pour exprimer un souhait : que la COMPA travaille sur la mise **en place d'une navette bus**, à l'image de ce qui est fait dans le Pays de Châteaubriant, de Clisson ou de Saint-Brévin, où ce service rencontre un vrai succès et qui est très attendu par les habitants de notre territoire.

Autre préoccupation majeure du quotidien des habitants, je veux dire un mot sur **la propreté de nos rues**. Les déchets sauvages jonchent malheureusement nos rues comme dans la plupart des villes de France. Ces incivilités sont inacceptables.

C'est pourquoi il fallait une réponse à la hauteur. En 2024, nous avons commencé à déployer des **caméras de vidéoprotection** autour des conteneurs enterrés. Nous avons également **augmenté le budget consacré à la propreté publique** afin de renforcer l'entretien, et enfin, nous avons recruté une personne dédiée à la propreté du centre-historique.

Par ailleurs, j'ai demandé à la COMPA qu'un bilan soit réalisé concernant l'impact de la **redevance incitative sur la propreté des quartiers denses des communes**, desservis par les conteneurs enterrés, et qu'elle étudie d'autres moyens de collecte.

Lorsque nous sommes arrivés aux responsabilités, nous avons placé notre première année de mandat sous le signe de la solidarité. Nous avons mené de nombreuses actions. Et aujourd'hui, au regard du contexte actuel, il nous faut continuer dans ce sens.

Notre Centre Communal d'Action Sociale enregistre depuis quelques mois une fréquentation sans précédent et rencontre des situations de plus en plus dramatiques.

Je veux saluer les agents qui œuvrent au quotidien à dénouer des situations inextricables, trouver des logements et débloquer des aides d'urgence pour les plus démunis. Je tiens à remercier les associations caritatives qui font un travail important.

Pour nos enfants, nos jeunes et leurs familles, nous développons **un programme d'accompagnement à la parentalité** au travers du SIVU de l'enfance. Nos animateurs jeunesse et périscolaires appuient au quotidien les enseignants dans les situations difficiles qu'ils peuvent parfois rencontrer.

Plus de 2 500 seniors habitent notre commune. En 2024, nous avons organisé pour la première fois **la Semaine Bleue** qui a rencontré un vif succès. Et je m'y engage devant vous, rendez-vous en septembre 2025 pour une nouvelle édition !

Malgré un **contexte budgétaire tendu pour les collectivités,** nous faisons le choix de maintenir les subventions et les aides aux associations au même niveau que les années précédentes, car nous savons que cette dynamique est fragile et précieuse.

Cette nouvelle année sera placée sous le signe du patrimoine culturel, architectural et naturel.

Vous l'avez vu au démarrage de cette cérémonie, il est essentiel **de restaurer le château**. Certains d'entre vous ont fréquenté l'école de musique ou ont des parents qui sont allés à l'école dans les murs du château. Pour les touristes ou les férus d'histoire, ce château, qui marque l'entrée de la Bretagne, a une grande valeur historique.

Il était donc important pour notre équipe municipale de se pencher sur sa conservation, sa restauration et le devenir de l'ensemble du château. Grâce au travail d'historiens et d'archéologues, nous allons enfin pouvoir imaginer un futur à cet emblème de notre commune.

Et pour que chacun puisse s'approprier ce joyau de notre patrimoine commun, **une exposition scénographique dédiée à l'histoire du château d'Ancenis** prendra place au logis Renaissance pour quelques années. Je tiens particulièrement à remercier l'ARRA pour sa collaboration, Monsieur Frédéric Canard, du bureau d'étude « La plume et le plomb », et les historiens et archéologues qui travaillent actuellement sur le château.

Pour compléter cette année du patrimoine, **nous inaugurerons des parcours patrimoine**, passant par le centre historique, la Loire, les Marais de Grée et les Pierres Meslières.

Cette année du patrimoine sera jalonnée de nombreux autres rendez-vous, parmi lesquels **l'inauguration des retables de l'Eglise Saint-Pierre et les 40 ans de la résidence autonomie de la Davrays.**

Nous espérons que cela vous enthousiasme autant que nous et que vous serez au rendez-vous.

Vous le voyez, grâce à des finances saines, à Ancenis-Saint-Géréon, nous faisons le choix pour 2025 de maintenir l'investissement et de préserver la qualité des services à la population, malgré un contexte financier extrêmement dégradé.

L'État, incapable de gérer seul sa dette, va imposer des coupes budgétaires drastiques aux collectivités, pourtant responsables seulement de 8 % de la dette publique. Dans les années à venir, nous allons affronter de fortes turbulences financières dont nous ne mesurons pas encore toutes les conséquences sur la cohésion de notre société et sur l'économie locale.

Oui, nous vivons des temps difficiles et toutes les collectivités vont devoir faire des économies. Mais celles-ci doivent être réalisées sans brutalité, en maintenant le dialogue, en respectant les partenaires et en ayant conscience de la situation de chacun qu'il soit acteur économique ou associatif.

Il y a 10 ans, entre le 7 et le 9 janvier, les attentats terroristes avaient fait 17 morts à Paris. Le 11 janvier, une marche républicaine avait rassemblé plus de 4 millions de personnes, sous la bannière « Je suis Charlie ». À Ancenis-Saint-Géréon, nous étions 5 000 réunies devant la mairie. 10 ans après, que reste-t-il de la cohésion nationale ?

Le devoir de mémoire est essentiel pour faire en sorte que les événements tragiques ne se reproduisent pas. Il jalonne notre calendrier 2025. En plus des traditionnelles commémorations patriotiques, **une exposition sur le retour des prisonniers de la dernière guerre mondiale**, réalisée par les associations patriotiques que je tiens à remercier sera présentée en mai prochain dans la Chapelle des Ursulines.

Les élèves des lycées Saint-Joseph-Saint-Thomas d'Aquin et Joubert-Maillard ont travaillé ces deux dernières années sur la SHOAH.

A la veille du 80^{ème} anniversaire de la libération du camp d'Auschwitz-Birkenau, une cérémonie sera organisée **le dimanche 26 janvier en l'honneur de Monsieur Rewizorski et Madame Zylberberg, arrêtés à Ancenis et assassinés dans les camps.** Et au mois de mai, **nous baptiserons une nouvelle esplanade « Esther Senot »**, rescapée des camps. Un grand merci aux lycéens et à leurs professeurs des deux établissements !

Avant de conclure, j'invite mes collègues élu.es à me rejoindre sur la scène.

Il y a 40 ans, les fêtes médiévales battaient leur plein dans la commune. En lien avec l'année du patrimoine, nous vous proposons ces quelques images d'archives.

Je souhaite remercier les services de la ville pour l'organisation de cette soirée et leur engagement quotidien.

Au nom des élu.es, je vous souhaite à toutes et tous une belle et heureuse année 2025, avec moins d'écrans et plus de chaleur humaine, à commencer par un temps de convivialité autour du verre de l'amitié dans la salle Loire.

Belle fin de soirée.